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А начало истории восходит к 70-м годам, когда жи-
телей бараков в этом районе стали переселять в
новые типовые девятиэтажки. Въезжали в них

люди и радовались. В некоторых новостройках строи-
тели пошли на эксперимент: проложили между бетон-
ными стенами в качестве утеплителя вату, пропитанную
фенол-формальдегидными смолами. Технология была
заимствована у коллег из ГДР - по тем временам пио-
неров в области жилищного строительства. С помощью
такой технологии в Москве было возведено немногим
более 260 жилых домов. 6 из них - в Метрогородке.

Тогда никто не подумал, что со временем бетон бу-
дет ветшать, трескаться от старости, давая выход
вредным фенольным испарениям - и на улицу, и в

квартиры. Теперь только о том и идут разговоры. А в
«фенольных» домах Метрогородка жители в один
голос утверждают: по этой причине они получили
хронические заболевания, дети страдают аллергией
и бронхиальной астмой, есть даже случаи онколо-
гии... Трудно, конечно, утверждать, что именно фе-
нол тому виной. Всемирная организация здравоохра-
нения (ВОЗ) по результатам лабораторных опытов,
скажем, признает лишь «некоторое токсичное влия-
ние фенол-формальдегида на животных», а данные
о влиянии его на человека считает неубедительными.

Аналогично и мнение российских независимых
экспертов. Более того, некоторые из них (например,
специалисты Военной академии химической защиты)

утверждают, что проблемы «фенольных» домов во-
обще нет. «За 30 лет фенол скорее всего распался,
утратив свои свойства», - говорит доктор химических
наук Анатолий Бринцев.

Как бы то ни было, в 2000 году по распоряжению
городских властей была проведена экспертиза во
всех «фенольных» домах Метрогородка. Независи-
мую экспертизу провел и Комитет по науке и техно-
логиям Москвы силами ведущих специализирован-
ных НИИ. Они сделали вывод: да, фенол в отдельных
квартирах присутствует, однако уровень его концент-
рации не превышает допустимых норм.

- Присутствие фенолсодержащих веществ в воз-
духе этих квартир связано исключительно с их экс-
плуатацией - использованием мебели из ДСП, пред-
метов обихода, средств бытовой химии, а также ряда
строительных материалов при ремонте квартир, -
комментирует этот вывод эксперт городского сан-
эпиднадзора Ольга Скворцова.

Недавно о том же заявил главный санитарный
врач Москвы Николай Филатов: «Проведены все не-
обходимые исследования. Выявлено несколько по-
вышенное содержание фенола. Однако строители,
собственно, здесь ни при чем. Дело в самих жильцах
- в том, чем они оборудуют и обустраивают свои
квартиры».

Вот это заявление и взбудоражило жителей Мет-
рогородка. У городской санэпидстанции они реши-
тельно потребовали: «Главного санитарного врача - в
отставку!» Он, как заявила на митинге одна из жи-
тельниц, «оскорбляет наши честь и достоинство».

В отличие от нее я, однако, не могу не признать ло-
гики в заявлении главного санитарного врача. Логи-
ка в том, что практически все современные отделоч-
ные материалы далеко не безобидны. Краски, поли-
винилхлориды (они содержатся в линолеуме, кожза-
менителе, пластике и некоторых пластмассовых ма-
териалах), например, могут образовывать диоксины
- крайне вредные канцерогенные вещества. Поролон,
полиуретан (он пребывает в мебельной обивке), ней-
лон и синтетические ткани выделяют цианиды.

Логика жителей прямо противоположна логике
главного санитарного врача. В концентрированной
форме ее выражает депутат муниципального собра-
ния Метрогородка Елена Зобкова: «Из-за строителей
предельно допустимая концентрация фенола в на-
ших домах превышена в шесть и более раз».

В ситуации, когда одни документы опровергают
другие, наверное, какие-то из них следует признать
недействительными. В последнем отчете санэпид-
станции на сей счет сказано, что экспертизы прошлых
лет проводились с технически несовершенными при-
борами, которые ошибочно показали превышение
фенола. Но этот вывод не устраивает жителей.

- Что значит «ошибочно»? - возмущается Елена
Зобкова. - У нас есть заключения специалистов. На
этом основании людей должны выселить в течение
пяти дней. А мы бьемся уже 10 лет. В других рай-
онах людей из опасных домов переселяют. Один
такой дом - на 2-й Новоостанкинской улице - уже
расселен. А наши власти просто бездействуют.

Бездействуют ли власти? Оказывается, нет. Но-
вый глава управы Метрогородка Владимир Тара-
ненко говорит, что безусловно держит этот вопрос
на контроле. «Вот сейчас по программе «Молодой
семье - доступное жилье» - строятся несколько но-
вых домов, - рассказывает он. - Возможно, мы
выйдем с предложением, чтобы эти дома исполь-
зовать, переселяя в них людей».

- Каких-то иных вариантов, - подчеркивает глава
управы, - у города сейчас просто нет.

Как временную помощь власти Метрогородка
предлагают жителям «фенольных» домов устано-
вить бесплатно специальные экраны, вытягиваю-
щие вредные примеси из квартир. 

- Нет, - волнуется Елена Зобкова, - наших жите-
лей может устроить только один вариант - переезд
в новые дома.

Но если так, считает главный санитарный врач,
то проблема скорее в том, что жители просто хотят
решить свои «квартирные вопросы» путем обмена
на более современное жилье. Кстати, примеча-
тельно, что, по его словам, претензии поступают в
основном от жителей Метрогородка, в то время
как по городу, напомню, таких домов в разных
районах насчитывается порядка 260.

Во всей этой истории, пожалуй, ясно одно: усло-
вия проживания в так называемых «фенольных»
домах не полностью соответствуют стандартам
безопасного проживания. Иное дело - насколько
не соответствуют?

- Ответить на этот вопрос, в частности, мог бы
помочь паспорт на квартиру, - считает депутат Мо-
сгордумы Андрей Метельский. - Он даст возмож-
ность определить, действительно ли дом «феноль-
ный», действительно ли там содержание вредных
веществ превышает норму. Тогда и разговоры по
этому вопросу прекратятся, и никто не будет спе-
кулировать на проблеме.

Окончательный вердикт о судьбе так называе-
мых фенольных домов, расположенных на терри-
тории Восточного административного округа
(ВАО), будет вынесен уже в ближайшее время. В
этих целях создается специальная межведомст-
венная комиссия из авторитетных специалистов-
строителей города. В состав комиссии, в частно-
сти, войдут представители московского НИИ ти-
пового и экспериментального проектирования
«Проманалитика» и префектуры ВАО. Об этом
«МС» сообщили в пресс-центре комплекса архи-
тектуры, строительства, развития и реконструк-
ции правительства Москвы.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

«ЯБЛОКО» РАЗДОРА
Перед зданием городского санэпиднадзора с утра буйствовал
митинг. Организовали его жители домов по Открытому шоссе и
улице Химушина, известных в народе как «фенольные». На ми-
тинг они выходят уже не первый раз (наверное, и не последний),
летом тоже бурно митинговали - сначала перед зданием город-
ской мэрии на Тверской, потом перед управой Метрогородка,
одного из районов Восточного административного округа (ВАО).

НАУКА... ВЫЖИВАТЬ?
Уважаемая редакция! Я, получив по окончании московского вуза диплом «вра-

чебное дело», имею большой практический стаж работы в стационаре и поли-
клинике. В настоящее время - доктор медицинских наук, заведую лабораторией

в одном из федеральных НИИ. Очень люблю свою профессию и нынешнюю поиско-
вую работу.

Но вот, задолго до выхода по возрасту на пенсию, пытаюсь подвести некоторые
итоги. У меня - 16-й разряд по единой тарифной сетке (2200 руб.) плюс доплата за
ученую степень (1500 руб.). Итого - 3700 руб., а с вычетом подоходного налога полу-
чаю 3300, нет, не долларов, а рублей! И ряд моих друзей, и коллеги из-за рубежа не
могут поверить, что доктор наук в России живет на 100 долларов! А ведь еще - ком-
мунальные услуги за небольшую двухкомн. квартиру порядка 1200 руб. да общест-
венный транспорт. Об одежде и говорить не приходится.

«Доброжелатели» могут посоветовать - подрабатывай! А как тогда мне одной тя-
нуть двух детей-школьников? Все мы мечтаем только об одном - быть сытыми да еще
побаловаться чем-либо вкусненьким. Мне стыдно смотреть в глаза своим детям...

Т. СЕРЕГИНА

Наверное, кто-то нам может
позавидовать - наш дом № 3
по ул. Мастеркова находится

прямо напротив станции метро
«Автозаводская». Но завидовать
не надо - окрестности дома стали
своего рода приютом для пьяниц,
бомжей и всякого рода сомнитель-
ных компаний. Двор неухожен, нет
ни одной клумбы, даже трава не
растет. Только лавочки на детской
площадке, где алкаши распивают
водку с самого утра.

Мусор вывезут - для нас уже
праздник. Крысы гуляют здесь от-
кормленные, упитанные и очень не-
боязливые. Какие-то загадочные

личности что-то оборудуют для себя
в подвалах. Во дворе темно - нет ос-
вещения, так что можно свернуть
шею, споткнувшись о груду бутылок
из-под спиртного.

А теперь посмотрим на дом со сто-
роны станции метро. Впритирку к не-
му десятки палаток, продающих пи-
во, алкогольные коктейли, вино, в
вытоптанном сквере орут пьяницы и
забулдыги. Милицию мы вызываем
постоянно. Наряд разгонит одну
группу, уедет, но тут же появляется
очередная загулявшая компания.
Стаи бездомных псов очень оживля-
ют это веселье. В четыре утра подъ-
езжают на разгрузку первые маши-

ны, а в пять утра разливаются запа-
хи - пирожки, куры-гриль...

Представители санэпиднадзора,
может быть, и заглядывают сюда, но
эффекта от их визитов нет - грязь
вокруг палаток, мусор, пыль. Пред-
ставьте, каково нам жить здесь, осо-
бенно на первых этажах. Кстати, все
магазины (их множество на первом
этаже), да и палатки подпитываются
электроэнергией от нашего дома,
из-за чего возникают перебои в се-
ти, «плывут» холодильники, гаснут
телевизоры.

В самом метро на лестницах-выхо-
дах из него торгуют барахлом, а ми-
лиционерам, дежурящим у входа на
станцию, и дела до этих торгашей
нет. А личности там случаются та-
кие, что тут же возникает мысль о
террористах.

Звонили мы в ДЕЗ. Отослали
нас на телефон диспетчерской -
275-50-39. Пожаловались диспет-
черу на нашествие крыс - он отве-
тил, что дважды в месяц подвалы у
нас обрабатываются препаратами
против этих хищников. А потом
раздраженно посоветовал нам не
беспокоить по пустякам. Полчища

же крыс как носились по двору, так
и носятся. Звонили мы и в управу
района Даниловский. Обещали ра-
зобраться. Разбираются уже чет-
вертый месяц...

Проходим мимо здания префекту-
ры ЮАО и искренне завидуем - все
чистенько, ухожено, клумбы, цветы.
Полный ажур! А ведь до нашего до-
ма от префектуры - 250-300 метров.
Остается слабая надежда, что рай-
онное и окружное начальство когда-
нибудь и на нас обратит внимание,
наведет порядок возле нашего дома.

Елена ЛОБОДА,
жительница дома № 3 

по ул. Мастеркова

В августе текущего года, возвращаясь
с Украины через пограничный пере-
ход Троебортное Брянской области,

я уплатил сорок рублей за проверку реги-
страции моего автомобиля. Причем день-
ги получило какое-то ЗАО «РОСТЭК
БРЯНСК», а не государственная структура.
Я не просил проверять меня, хотя у меня
нет возражений против любых проверок
на границе. Но по логике вещей кому нуж-
на эта проверка, тот пусть и платит. Иначе
скоро начнут брать деньги с пассажиров
за проверку при помощи металлоискате-
ля, при личном досмотре и т.п.

Такие же ЗАО в Москве взимают оплату
за укрытия для автомобилей, так называе-
мые ракушки, как будто земля принадле-
жит им, а не государству. Причем эти ЗАО
меняются каждый год и последующие не
отвечают за деятельность предыдущих.
Были случаи, когда «ракушкам» присваи-
вались регистрационные номера, но но-
вые собиратели годовых взносов эти но-
мера не признавали. Вот вам и возмож-
ность для злоупотреблений.

На мой взгляд, у нас в стране сложи-
лась порочная система взимания денег у

населения через каких-то подрядчиков
или посредников. Хотя государство порой
и напрямую занимается тем же при прове-
дении всевозможных реформ. Так МВД
решило поменять гражданские паспорта -
оплатили граждане. ГАИ меняет водитель-
ские удостоверения - опять платят водите-
ли. Но почему? Меня, как и многих людей,
устраивали старые документы. Ведомство
решило поменять документы, оно и долж-
но оплатить расходы. Если нет на это
средств, то подождите, пока они появятся,
а моя задача своевременно и в полном
объеме платить налоги, что я и делаю. Ре-
шили какие-то чиновники произвести об-
мен документов, так пусть делают это в
пределах своего бюджета. Другое дело,
если документ утерян или пришел в не-
годность. Тогда заинтересованный чело-
век и должен платить.

Вот и получается, что государство или
частные структуры навязывают нам свои
услуги, ставят в зависимое положение.
Разве это не противоречит законодатель-
ству РФ?

Владимир ШАПОВАЛ,
писатель

СЛУГИ И УСЛУГИ

НЕСЧАСТНЫЙ НАШ ДОМ...
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